



# Nuestra información telegráfica y telefónica

## Noticias de Madrid, provincias y extranjero

La situación en Sevilla y en el resto de España

### En la base aérea de Tablada hay un conato de sublevación que es dominada por una columna del general Sanjurjo

El Gobierno ha dispuesto el acuartelamiento de las tropas en toda España

Lo que dice el ministro de la Guerra

Madrid 27, (4 t.)—Durante toda la mañana, han corrido insistentes rumores por Madrid relacionados con la situación en Sevilla. La mayoría de estos rumores tenían una marcada tendencia extrema, diciéndose que se habían desarrollado graves sucesos.

Cerca de las tres de la tarde, recibió a los periodistas el ministro de la Guerra. Como los informadores públicos dieran cuenta al señor Azaña de estas noticias, el ministro se extrañó mucho de ello; y acto seguido, habló por teléfono con el capitán general de Andalucía señor Ruiz Trillo, y después de la conversación, dijo a los periodistas: —Señores; lo siento mucho por ustedes, pero no pasa absolutamente nada. Esa misma alarma que ustedes traían, corre por Sevilla, según me dice el señor Ruiz Trillo. Todo lo ha motivado el paseo que hizo una columna militar en dicha capital andaluza.

Como una de las medidas de los extremistas—continuó el señor Azaña—para perturbar el orden y la celebración de las elecciones, consistía en el asalto y quema de conventos, he dispuesto el acuartelamiento de las tropas en toda España.

En Sevilla—agregó el señor Azaña—cuando vieron a la columna militar por las calles, creyeron que marchaba sobre Tablada, pero ya se vió que esto no era cierto.

Los periodistas preguntaron al ministro si era cierto que el capitán Franco se resistía, a lo que contestó el señor Azaña, que Franco no tenía a quien resistir.

—Deben cortarse los vuelos a la fantasía—dijo—. Había, si, una cierta agitación entre los elementos levantiscos de las clases de tropa, pero no ha pasado nada ni puede pasar.

#### Manifestaciones del ministro de la Gobernación

El ministro de la Gobernación señor Maura conversó extensamente con los periodistas.

Dijo que había conferenciado en la mañana de hoy siete veces con Sevilla, inquiriendo detalles de lo que ocurría, contestándose que lo ocurrido fue que una columna militar dió esta mañana un paseo reglamentario por las afueras, pero sin llegar a entrar en Tablada ni en la base de Tablada. La columna regresó a Sevilla y se encuentra ya en sus respectivos cuarteles. Por lo tanto no pasa nada, careciendo en absoluto de toda veracidad los rumores que se han propagado.

Agredió el señor Maura, que a las tres de la tarde haría una visita de inspección al Aeródromo de Tablada el general Sanjurjo. El jefe de este Aeródromo comandante Romero, está de ayudante a las órdenes de Sanjurjo, no habiéndose separado de éste ni un momento desde ayer. Esto demuestra la falsedad de los rumores propagados.

El ministro de la Gobernación manifestó que esta tarde sería trasladado a Sevilla el capitán Franco, quedando instalado en una clínica particular.

La tranquilidad es completa en Sevilla y fuera de Sevilla, afirmó el señor Maura.

Acercó de los comentarios que se han hecho sobre la llegada de aviones a la capital andaluza, resulta que uno de dichos aparatos pertenece a la base aérea de Larache y aterrizó en Tablada cuando se dirigía a Marruecos.

#### Noticias de Sevilla

Desde primeras horas de la mañana se recibieron noticias de Sevilla diciendo que las fuerzas que guarnecen el Aeródromo de Tablada, se habían sublevado haciéndose fuertes, y motivando el urgente envío de una columna que se dirigía se-

guidamente a someter a los rebeldes.

Alcalá Zamora desmiente todos los rumores sobre la situación en Sevilla

Los periodistas, en vista que la anterior noticia se propagó grandemente y se daba como cierta, se dirigieron a la Presidencia habiando con el señor Alcalá Zamora. Este, después de celebrar una corta conversación telefónica con el señor Maura, recibió a los informadores públicos, diciéndoles que todo lo que se decía sobre la situación en Sevilla, eran infundios y noticias lanzadas por los extremistas para crear conflictos al Gobierno de la República.

Añadió que el ministro de la Gobernación había comunicado con el general Sanjurjo y con el ministro de Comunicaciones, Martínez Barrios que accidentalmente se encuentra en Sevilla, y le habían dicho que la tranquilidad en toda la provincia era absoluta.

Se le preguntó a don Niceto si los capitanes Franco y Rexach, habían dado motivo para que se les detuviera, contestando que todo aquel que de motivo, se procederá contra él.

—En la República no hay privilegios para nadie—añadió,—yo estimo, que no puede desentenderse un cargo de confianza, demostrando continua hostilidad hacia el Gobierno. Tampoco se efectuarán detenciones injustificadas. El cese de Franco era una medida obligada por su hostilidad, que resultaba incompatible con el cargo que desempeñaba.

Respecto a otras cosas—agregó—el ministro de la Gobernación está encargado de mantener el orden. Yo no aplico el derecho sobre hipotesis; sino sobre hechos. La ley se aplica a todo el mundo por igual.

#### Otros detalles

Madrid 27, 10 n.—A pesar de las negativas oficiales, persistieron los rumores que aseguraban haberse producido una sublevación de aviadores en Sevilla.

Se sabe, de una manera bastante segura, que esta mañana hubo un conato de sublevación promovido según parece por los sargentos del aeródromo. A estos pretendían sumarse otras unidades, con propósito de desarmar a la guardia civil y proclamar la República de Andalucía.

A las seis de la tarde, el ministro de la Gobernación señor Maura, recibió a los periodistas en su despacho oficial diciéndoles que el general Sanjurjo había pasado la mañana en Capitanía, recibiendo a los oficiales del aeródromo de Tablada que iban a prestarle acatamiento. Sanjurjo almorzó con el comandante Romero y sus ayudantes, trasladándose seguidamente a Tablada.

Dijo el ministro, que la alarma del vecindario sevillano, por la movilización de tropas que se ha hecho, es injustificada.

Añadió que el gobernador civil le había comunicado que la huelga que esta mañana plantearon los obreros del ramo de la alimentación había fracasado totalmente.

Confirmó que se había nombrado juez especial a un teniente coronel, para que instruya un expediente encaminado a averiguar si existía un complot en la Aviación.

Han sido despedidos de los talleres de Tablada doscientos cincuenta mecánicos, no militares, a los que se acusa de haber tomado parte activa en la sublevación.

El general Sanjurjo continuará en Sevilla hasta que se aclare del todo lo ocurrido.

El señor Maura dijo que había multado a la Agencia periodística Fabra por transmitir noticias falsas de estos sucesos a España y al extranjero.

Dijo que el capitán Franco ha-

bia sido trasladado de la clínica en que se hallaba a otro lugar más seguro.

También en Córdoba hubo gran alarma, motivada por haber pasado sobre la capital una escuadrilla compuesta de quinientos aparatos que habían salido de Madrid, con dirección a África, en viaje de prácticas. Al saberse este detalle, renació la calma.

Por informes particulares se sabe que el capitán Franco se enteró de su destitución ayer, a las seis de la tarde. Se la comunicó un oficial de la Jefatura, cuando Franco llamó a esta por teléfono, para anunciar que el lunes se trasladaría a Madrid.

Se asegura que se había organizado una concentración de Aviones en Tablada, acudiendo a la cita algunos de Córdoba y otros de Marruecos; pero cuando se enteraron de la finalidad de la «reunión», regresaron a sus bases.

Hasta bien entrada la noche, ha b i a absoluta tranquilidad en el Aeródromo de Cuatro Vientos.

Detalles de lo ocurrido en Sevilla

Sevilla 27, (12 n.)—Se conocen algunos detalles de la movilización militar habida esta mañana en esta capital.

A medio día, el capitán general señor Ruiz Trillo ordenó la formación de una columna, disponiéndose a marchar sobre Tablada, que dista de la capital cinco kilómetros.

Se habilitaron gran número de camiones y autos-ambulancias.

Momentos antes de partir la columna, llegaron de Tablada para conferenciar con el general Sanjurjo el teniente coronel señor Camacho, el jefe del Aeródromo, el teniente Micheo y otros dos oficiales. Todos quedaron presos en Capitanía general, por orden del general Sanjurjo.

Desde Madrid, llegó en un avión el comandante Barrón. El general Sanjurjo le confirió el mando de la base aérea de Tablada.

Se sabe, que a primeras horas de esta mañana, organizaron una pequeña insubordinación algunos sargentos de dicha base, secundados por varios oficiales, negándose a acatar las órdenes que anoche había dictado Sanjurjo. Fundaban esta actitud o acto de protesta por la destitución del comandante Franco de la Dirección de Aeronáutica.

Al personarse el comandante Barrón en el Aeródromo, conminó a los rebeldes, que no excedían del cincuenta por ciento del personal que guarnecía dicho departamento, para que se rindieran, advirtiéndoles, que de no hacerlo así, una columna que se hallaba preparada en Sevilla, marcharía sobre Tablada y destruiría la base aérea, incluso los aviones.

Imperó la calma en los rebeldes y se sometieron, siendo detenidos e ingresados en Prisiones militares los más discolos, que se distinguieron en la insublevación.

El general Sanjurjo, había tomado previamente con la Artillería, los puntos más estratégicos del aeródromo, y había dado orden de hacer fuego sobre él, si los rebeldes no se sometían. También se restablecieron retenes de fuerzas del Ejército en los principales puntos de la ciudad. Fuerzas de la guardia civil, vigilaban los edificios públicos.

Referencia de un ministro

El ministro de Comunicaciones señor Martínez Barrios, ha confirmado el conato de sublevación en el aeródromo de Tablada, diciendo que se trata de una minoría de audaces, que pretendían impedir la celebración de las elecciones e implantar una dictadura republicana, y ejercer un poder personal en contra de la voluntad del país.

Los capitanes Franco y Re-

xach han sido arrestados, ordenando que sean hospitalizados en el Aeródromo, en calidad de detenidos.

A Franco se le ha operado, habiendo sido preciso clorofórmizarle. Después de ser escayolado la pierna, encontrándose esta noche en estado satisfactorio.

Se le ha quitado el teléfono que tenía en la habitación, no permitiéndose la entrada en donde se halla a todas las personas.

Las noticias que se tienen a última hora de la noche, son de absoluta tranquilidad en toda la provincia.

La noticia de estos incidentes en Barcelona

Barcelona 27, 12 n.—Las noticias recibidas en esta capital de los sucesos desarrollados en Sevilla, ha causado enorme emoción en todos los centros políticos.

El señor Maciá reunió urgentemente en el palacio de la Generalidad a todos los consejeros y al comité ejecutivo de la izquierda catalana, tratando de estos asuntos reservados.

No quisieron facilitar referencia alguna a la Prensa, de lo que trataron.

### Lo del ferrocarril gallego y pronósticos para las elecciones

Madrid 27, (4 t.)—El señor Maura confirmó que la fórmula que ayer adoptó el Gobierno con respecto al ferrocarril de Orense-Zamora, había sido aprobada por los ministros que se encontraban en Madrid, habiéndose consultado a los que se hallan ausentes para que dieran su conformidad sobre el asunto.

El señor Prieto contestó en términos enérgicos, diciéndole que mantenía su voto irreducible en contra de la fórmula, diciendo que otra cosa era una claudicación del Gobierno que no debiera consentir.

La fórmula aprobada consiste en el reajuste de las partidas del presupuesto, hasta que las Cortes decidan si continúan las obras definitivamente, o se suspenden.

Se ha teleografiado a las autoridades gallegas para que todos depongan su actitud y no creen dificultades al Gobierno en esta hora crítica.

Cree el señor Maura que la lucha electoral de mañana será confusa, pero espera que en Madrid, la votación que obtengan Lerroux, y otros que apoyan a la República, señalaran la reacción conservadora del país.

### El ministro de la Guerra a Toledo

Madrid 26, (4 t.)—El ministro de la Guerra sometió esta mañana a la firma del jefe del Gobierno un decreto haciendo extensivo a las clases de tropa, los beneficios del retiro.

Por la tarde, el señor Azaña marchó a Toledo, de propaganda electoral.

### Paro absoluto en Orense

Orense 27, (12 n.)—En esta capital se ha declarado hoy el paro general.

Ha extrañado esta actitud, por cuanto las noticias recibidas de Madrid son favorables a la reanudación de las obras del ferrocarril Orense-Zamora.

### MARRUECOS

Periodistas franceses—Un homenaje

Tetuán.—Se encuentran en esta los directores de los periódicos franceses «La Depeche Marocain» y «La Depeche Algerien» siendo recibidos hoy por el Alto Comisario, con el que celebraron una entrevista sobre asuntos de actualidad marroquí.

—Con motivo de la estancia, en la zona del protectorado, del coronel de Estado Mayor, don Antonio Aranda, a las ocho de la noche de ayer se celebró en la sala de honor del cuartel general, por iniciativa del coronel jefe de Estado Mayor de las fuer-

zas militares de Marruecos don Rafael Rodríguez y de los jefes y oficiales del cuartel general, un homenaje, consistente en la entrega por el coronel Rodríguez a su compañero Aranda de una valiosísima placa con la siguiente dedicatoria:

«A nuestro coronel Antonio Aranda Mata, en prueba del mayor respeto y más leal afecto, los jefes y oficiales que servimos a sus órdenes el día 14 de febrero de 1930 en el Estado Mayor».

La placa lleva la firma de todos los jefes y oficiales que en aquella fecha constituían el cuartel general que mandaba el homenajeado.

### Magistrado fallecido

Madrid 27, (12 n.)—Ha fallecido hoy en esta capital el que era magistrado del Supremo don Pedro Armenteros.

Su muerte ha sido muy sentida.

### En el teatro de la ópera

#### Huelga de brazos caídos

Madrid 27, (12 n.)—Los obreros que trabajaban en el teatro de la ópera, han declarado hoy la huelga de brazos caídos, negándose a abandonar el local.

Ante la actitud adoptada por los huelguistas, tuvieron que intervenir los guardias de asalto, pero se retiraron a poco, porque los obreros depusieron su actitud y marcharon a la calle tranquilamente.

### Un general que fallece

León, 27, (12 n.)—En esta capital ha dejado de existir el general laureado don Segundo García.

El finado se presentaba candidato para diputado a Cortes por esta provincia.

Al cadáver se le tributarán los honores de ordenanza.

### - Teatro Cervantes -

Función para hoy, domingo

TARDE Y NOCHE

Grandioso acontecimiento de la gran película titulada

Movieton Fox

La película totalmente hablada en español titulada

### EL VALIENTE

Por JUAN TORENA, ANGELITA BENITEZ y CARLOS VILLARIAS

Estrenada con gran éxito en los principales coliseos de España

En Inglaterra

### El conflicto minero

Londres.—Una representación de la clase patronal ha visitado hoy al comité del Gobierno para hacerle presente la crisis que puede ocasionar a la industria minera si se llega a poner en vigor la jornada de siete horas, que según acuerdos anteriores deberá empezar a partir del siete de julio.

Los propietarios de las minas están dispuestos a mantener los mismos jornales siempre que los obreros se dispongan a trabajar por lo menos la jornada de siete horas y media.

El comité del Gobierno informará a los delegados obreros de las pretensiones patronales y estas serán sometidas seguidamente a la federación minera.

Los delegados patronales han sido requeridos para que manifiesten si la decisión es acuerdo general de todos los intereses patronales mineros o tan sólo una parte de ellos,

## Información extranjero

### Un submarino «Nautilus»

Londres.—El submarino «Nautilus» es remolcado a Cork en donde se espera que llegará el día 26. El ofrecimiento hecho por el almirantazgo de reemplazar por su cuenta el cilindro roto ha sido aceptado.

Se espera que la reparación podrá estar terminada en una semana y seguidamente saldrá para Bergen en donde embarcarán dos hombres de ciencia, partiendo inmediatamente para el polo.

### Violenta tempestad

Heidelberg.—Una tormenta acompañada de lluvia y granizo ha causado importantes daños en todo el valle de Blenz, destruyendo gran parte de la cosecha y causando daños en algunos edificios.

### La fiesta de la Uva

Roma.—Bajo la presidencia del subsecretario de Agricultura se ha reunido el comité organizador de la fiesta nacional de la Uva, que se celebrará el 27 de septiembre.

Se hará un concurso entre artistas para la ejecución de un cartel, se organizarán fiestas deportivas, un cortejo folklórico y distribución de bonos a los pobres.

### La urbanización en Rusia

Varsovia.—Comunican de Moscú que la Prensa soviética publica una estadística relativa al estado de urbanización en la Unión de Repúblicas Soviéticas. Antes de la revolución 35 ciudades poseían líneas de tranvías y hoy sólo las tienen diez de ellas. Un cuarenta por ciento de las ciudades no están empedradas. En Moscú y Leningrado se han visto precisados a interrumpir la construcción de casas por falta de material.

Las casas nuevas carecen de calefacción central y de canalización de agua.

### Audiencia pontificia

Ciudad del Vaticano.—El Papa ha recibido al cardenal Granito di Belmonte, decano del Sacro Colegio, y a monseñor Mujica y Urrestarza, obispo de Victoria.

### El mercado franco del Vaticano

Ciudad del Vaticano.—Dentro de poco funcionarán servicios regulares en los mercados con una sesión comercial para mercaderías de uso común.

Podrán beneficiarse solamente de estos servicios las familias de los ciudadanos del Vaticano y personas afectas a los institutos y palacios pontificios. En total, cerca de diez mil personas se beneficiarán de las ventajas de este mercado, que disfruta franquicia de aduanas.

### El sarcófago del cardenal Merry del Val

Ciudad del Vaticano.—La ceremonia de la inauguración del sarcófago del cardenal Merry del Val, que debía celebrarse mañana, ha sido aplazada hasta después de San Pedro, porque el cardenal Pacelli deberá mañana oficiar de pontifical en la basílica de San Juan y San Pablo.

Se halla emplazado en el corredor que une la basílica vaticana con la sacristía, cerca de la lápida donde están registrados los nombres de todos los pontífices sepultados en San Pedro.

El monumento tiene un zócalo de mármol blanco y negro. El medallón con la efigie del cardenal es de mármol blanco, obra del profesor Martini, mutilado de la guerra. El sarcófago es de ónice de Mallorca y ha sido costeado por el episcopado español y antiguos alumnos del Seminario pontificio español en Roma.

### Visita de unos marinos norteamericanos

Berlin.—Ciento cincuenta aspirantes de Marina que forman parte de las tripulaciones de los buques de guerra americanos «Arkansas» y «Wuoming» que se hallan actualmente en el puerto de Copenhague han llegado a Berlín, donde permanecerán varios días.

### El contraproyecto fr

Paris.—El Gobierno no ha pedido que se le precisaciones sobre el método técnico propuesto por el pago por Alemania anualidad incondicional concesión de un crédito por mediación del Banco nacional de Pagos.

De esto parece deducir Norte América no rec respuesta francesa y que proceder a un examen de su contenido.

### El viaje aéreo del general Balbo

Tripoli.—La escuadrilla general Balbo, después de noctar en Uau Elkebin, dente del raid a las m del Tibesti, ha partido de esta mañana para Gat, aterrizado a las ocho.

Mañana proseguirá a polo.

### Un crédito para Alemania

Washington.—El Banco de la reserva del Reino de Inglaterra, el Banco de y el Internacional de Pa concedido un crédito del viernes con objeto Alemania disponga de hacer frente al pago de gaciones de fin de mes.

### El aviador japonés Fu

Berlin.—Ha aterrizado de Moscú en el mo berlinés de Temporo aviador japonés Fukuyama trata de efectuar en el t ve plazo posible la v mundo en avión y buque.

Ha sido recibido por e la sección aeronáutica nisterio de Comunicaci por la colonia japonesa lin.

Fukuyama parvuelo para Lona Paris y Chesburg barcará para Norteamer

### Control sobre los lil texto

Varsovia.—Dicen de que los poderes soviéticos creado una comisión da de controlar los libros. Esta comisión es puesta de 600 obreros.

Han sido ya confiscada venta y dos libros en lo presaban principios que cuerdan con la ideología nista.

### Las relaciones entre landia y Rusia

Moscú.—Las relaciones diplomáticas entre el Soviética, desde largo tiempo tirantes, están a punto perse a causa de las últimas cursadas por ambos

Finlandia no admite discusión sobre ciertas nes que se le hacen política fascista.

Por su parte Rusia en vista de su actitud atenerse a las consec se prevé la posibilidad incidente desagradable dos países.

### ULTIMA HO

#### Varias noticias

Madrid 28, (3,30 m.) nistro de la Gobernación plan de los revoltosos concentraría aparatos da, donde habían ac armas y municiones.

En la madrugada de campesinos sindicalistas entraron en mientras los aviones proclamas amenazadoras autoridades.

Aquéllos pretendían mar el estado libre en cia.

Confirmó se ha abierto ordenando prisión de te coronel Camacho, co te Romero, varios sa muchos soldados.

El estado del cor Franco ha impedido sea trasladado.

# Ni Bravo ni Cobarde

Sólo podéis comprar bueno y barato en la

**"ALPARGATERIA X"**

(La primera subiendo la calle de Granada)

Aquí no hay bravos; sólo alpargatas baratas

## Sobre el paro forzoso

La Oficina Internacional del Trabajo ha discutido, durante varias sesiones, el informe del paro forzoso que aflige al mundo civilizado. El secretario de la misma, Albert Thomas, pronunció el discurso resumen. En él podemos ver los frutos de las deliberaciones de varios hombres de fuste, oficialmente doctos en el asunto.

Esa Oficina internacional, de tan mediocres frutos hasta ahora, no ha querido desmentir su tradición. En su informe sobre el problema gigante de la hora actual, se ha movido dentro de las doctrinas económicas corrientes, forjadas con prejuicios y apriorismos, y cerados los ojos a la realidad. De ahí que, como causas, exponga nociones completamente falsas, o hechos coincidentes que no tienen con la crisis la relación de causa a efecto que importa descubrir. Y como remedios, los tópicos y emolientes habituales: abaratamiento del dinero, grandes obras públicas, etc. los varios paliativos constantemente fracasados.

El deber de la Oficina Internacional del Trabajo era puntualizar la causa central del paro, y distinguir de la multitud de causas accesorias o coadyuvantes que sirven para encubrir su origen. Y los remedios hubieran sido deducidos lógicamente de las causas. No lo ha hecho; ni ha querido hacerlo; no quiere chocar con los poderosos intereses y de los prejuicios de los grandes Estados que le remuneran su terciaria con pingües sueldos.

Y, sin embargo, Albert Thomas—hombre inteligente y culto—es socialista. Debe haber leído—son muchos los socialistas que no lo han hecho—el libro de Carlos Marx, «El Capital» la Biblia del socialismo, en sus diversas ramas. Pues sin ir más

lejos del tomo primero, en «El Capital» habrá encontrado los capítulos XXIV y XXV, rotulados, respectivamente: «La titulación acumulación capitalista» y «La teoría moderna de la colonización».

El primero de estos capítulos narra la formación histórica del proletariado en Inglaterra, entre los siglos XVI y XVIII. Son varias etapas: la expropiación del campesino, la usurpación de las tierras comunales, la substitución del cultivo por el pastoreo, y la del pastoreo por los cotos de caza y los parques señoriales. Es su historia de sangre e ignominia, que descubre todos los abismos de egoísmo y crueldad ocultos en el hombre. Familias expulsadas, aldeas destruidas, emigraciones colectivas, enardecimiento de la población rural, hacinamiento en las ciudades: al fin, los hombres libres, los indomables e invencibles campesinos ingleses, convertidos en proletarios y arrojados en el bátraco industrial.

Consecuencias: hombres sin trabajo, legiones de hambrientos, legislación implacable—has ta la pena capital—; pero inútil contra los vagabundos. Un gran esplendor industrial; producción enorme; masas desnudas y macilentas, brazos caídos; sobra de gente; envíos a las colonias, emigración subvencionada. Los medios de producción superando al consumo: millones de seres buscando vanamente trabajo, en las lindes de la inanición; y millares de productores, buscando vanamente mercados. Sobreproducción de un lado; necesidad satisfecha de otro: Es la historia de Inglaterra, y de Escocia, y de Irlanda. ¿Cuál fué la causa del paro forzoso, en aquellas épocas, la causa permanente, central, dominadora de todas las demás causas o circunstancias, leves rasgos de la realidad que hoy no son percibidos siquiera por la mirada inquisitorial y escrutadora del historiador? El acapara-

miento de la tierra por una minoría.

En el capítulo siguiente, Marx examina los modos y resultados de la colonización en los países nuevos, y el sistema propuesto por Wakefield con el nombre de «colonización sistemática».

En los países nuevos no hay proletariado. En vano algunos colonizadores adinerados lo importan de la Metrópoli. A poco de llegar, los obreros se manumiten. Nadie pide a otro trabajo; nadie es siervo de otro. Cuando se asocian dos para trabajar lo hacen libremente, equitativamente: el trabajador no es un simple vendedor de fuerza de trabajo, sino un asociado libre e igual al capitalista; no son enemigos, sino consocios; y ambos prosperan. No sobra gente. Las familias son prolíficas; de todas partes del mundo acuden hombres adultos, mujeres, niños.

Y hay trabajos para todos, para los que nacen, para los que llegan, para los que vendrán más tarde. La necesidad, el deseo, y anhelo progresivo del hombre es inextinguible demanda; el esfuerzo es oferta. También allí «falta trabajo»; pero la frase tiene otro sentido que en el viejo mundo; no falta «empleo», faltan «brazos». ¿Qué lejos se hallan de sentir «problema de paro forzoso»?

¿Quién hace el milagro? La tierra libre o la tierra barata. El trabajador asalariado, venido de la Metrópoli, pronto puede convertirse en un cultivador por su propia cuenta, y no trabajará para otro por menos de lo que pudiera ganar trabajando para sí; ni siquiera por otro tanto. El tipo de los salarios es alto; el ahorro fácil; la tierra accesible libremente o barata. No hay proletariado. Hay hombres libres, en cuyo corazón florecen todos los impulsos de la energía y de la dignidad humanas. Y el pueblo de los Estados Unidos se duplican cada 25 años, y crece y asombra al mundo.

Por eso, Wakefield proyecta su «colonización sistemática». Quiere que haya proletariado, hombres que no puedan ganarse la vida por sí mismos, y a quienes el opresión de la necesidad obligue a someterse a las condiciones impuestas por los capitalistas. Necesita que haya hombres buscando trabajo, brazos ociosos, «paro forzoso». Y pretende crear artificialmente el problema. ¿Cómo? Monopolizando la tierra, vendiéndola cara, y empleando el producto en importar proletarios. Estando la tierra cara, los brazos se venderán baratos. Siendo inaccesible la tierra por su carestía, los hombres no tendrán trabajo ni pan; y habrán de sucumbir. Y el plan de Wakefield se implanta transitoriamente en Australia, hasta que la violencia lo borre.

Todo eso debe haber sido leído y meditado por Alber Thomas. Y no puede ignorar ni el origen ni el remedio del paro forzoso. Inicialmente, se halla la causa acaparamiento de la tierra y su consiguiente carestía, en su relativa inaccesibilidad al capital y al trabajo que en ella quisieran emplearse. Por eso hay tierras ociosas y hombres en paro, en España, y en Alemania, y en Inglaterra, y en los Estados Unidos. ¡Hasta en los Estados Unidos!, semivicios de hombres todavía, pero con la tierra totalmente acaparada ya. Por eso las repúblicas hispanas progresan lentamente, y sufren continuas revoluciones. La Argentina: 2.800.000 kilómetros cuadrados; sólo doce millones de habitantes; y sufre paro forzoso, crisis económicas: cierra las puertas a la emigración, a pesar de vastas soledades, mayores que toda España; pero los dominios privados se miden por leguas cuadradas.

La única adición que Thomas había de hacer a Marx se deriva de las nuevas capacidades productivas de la tierra. El siglo XX no es el siglo XVI. Las condiciones de países fuertemente industrializados no son las de los países nuevos; pero las leyes económicas y sociales siguen idénticas, porque son leyes naturales, eternas. La tierra no es hoy tan sólo superficie para el cultivo. Tiene capacidades industriales y mercantiles. El campo de ayer puede ser hoy lugar de habitación, emplazamiento de fábrica o punto de distribución mercantil. Lo que ayer hacía el encarecimiento de la tierra agrícola, hoy lo hace igualmente el encarecimiento de la

La conservación de las carreteras

## El exceso de economías puede ser origen de daños irreparables en los firmes especiales

El deseo de economías que parece existir en las altas esferas, muy lógico y comprensible en el actual estado renovador, puede ser origen de daños irreparables en los firmes especiales caminos de lujo, tan ponderados por los extranjeros que los consideran como los mejores firmes del mundo.

Es un acierto y se debe alabar el propósito del Gobierno de llevarnos a una nivelación verdad de los presupuestos, sin necesidad de tener que recurrir a las tan acostumbradas habilidades numéricas, que al fin se traducen en aumento de la Deuda pública; nivelación que, si no el más importante, es uno de los principales medios de crear la confianza en el mundo financiero nacional y extranjero y de revalorizar nuestro signo monetario.

Pero no se debe ocultar el temor de que las economías efecten a las consignaciones destinadas a la reparación y conservación de carreteras: consignaciones que ya en los últimos presupuestos eran deficientes para que pudieran conservarse en el estado de bondad que habían llegado a alcanzar; y sería de lamentar que, por una contracción excesiva de las cantidades destinadas, quedarán aquellos sacrificios completamente perdidos en lo por venir.

NARCISO HIDALGO

# DEPORTES

## Final de campeonato

Una vez más ha quedado campeón del fútbol hispano el Athletic de Bilbao, después de la contienda que tuvo con el Betis en Chamartín y en la cual aun cuando no desarrolló todo el malabarismo de su supremo juego, ganó con bastante facilidad a su contrario.

Desde luego era la victoria atlética esperada, pues aunque los muchachos del Betis pusieron todo su afán en meter goles en la contraria portería, no pudieron vencer los serios obstáculos que se les ponían a su paso.

No hicieron los atléticos el juego que se esperaba, pues muchos de sus jugadores no hicieron nada por sacar más ventaja de sus jugadas. Solamente Iraragorri, que vale por dos, dió sensación de juego, y que es toda una promesa para nuestro fútbol nadie lo ignora, del cual se puede sacar gran partido. También Chirri hizo verdaderas filigranas y no cabe la menor duda que es uno de los más, por no decir el más habilidoso de todos sus compañeros.

Claro está que como antes digo no quisieron esforzarse mucho en jugar, pues vieron que aunque los béticos son todo disciplina y cariño por su club, les falta ese algo que aunque no han podido conseguir y es el completo acoplamiento de sus jugadores, que aunque ahora no lo tiene, no tardará en conseguirlo, pues a los muchachos les sobran facultades para ello.

Por eso ahora que han llegado casi a la cumbre donde otros muchos que se tenían por primera categoría no consiguieron llegar, no deben desfallecer ni perder esperanzas pues si ahora no han llegado a campeones, su derrota es una de las más gloriosas, que a través del fútbol español se han presenciado, tal ha

Los firmes especiales necesitan un entretenimiento continuo pues su abandono temporal supondría la ruina de la gran obra No hay, por lo tanto, posibilidad de economía dentro de este capítulo, sino que, al contrario, opinamos que la consignación debe aumentarse hasta conseguir que la obra total de los firmes quede terminada, ya que en algunos pasos de poblaciones ha sido truncada la obra por diversos motivos y el firme especial deja con esto de presentarnos su espléndida continuidad.

Una de las razones que más abogan para que el presupuesto de conservación de carreteras no sea reducido es la de que los ingresos que el Estado obtiene de los usuarios de las carreteras — 56 millones de la Patente Nacional y 168 millones del Monopolio de Petróleos — no existían anteriormente, y es justo y equitativo sean empleados en toda la parte necesaria en la conservación de las carreteras, para que los que satisfacen estos tributos tengan compensación a sus sacrificios.

El afán de economías no puede, por lo tanto, hacerse llegar al capítulo de carreteras, si no es con un grave riesgo para los firmes especiales un daño para el buen nombre mundial que nuestros caminos han alcanzado.

Vengan economías en buena hora, pero economías sin detrimento, sin demoler lo construido con firmeza, sin atentar contra lo único que en el transcurso de los últimos años nos permitió el aprecio internacional y que fué logrado a costa de incalculables dispendios.

sido el salto que han dado de una categoría a otra.

Ahora a seguir entrenándose con el mismo amor propio que hasta ahora han tenido, a conseguir ese algo que les falta y a ir a por el próximo campeonato, que al paso que van no es difícil que lo consigan. Lo que creo si deben hacer también debe ser entrenarse de vez en cuando en terreno mojado pues quizá por este pequeño detalle, quitarán brillantez a sus jugadas por miedo a resbalar.

El Athletic ha quedado campeón, pero... tal vez les haga falta un poquito de mas amor a su club y no desprecocuparse tanto del juego pues sus muchachos han adolecido de apatía en este final de campeonato y quizá no tardando mucho venga otro equipo que le destrozé de donde parece ser que ha sacado abono por todas las temporadas.

El partido en sí, fué bastante pesado pues entre chapuzón y chapuzón se vieron algunas jugadas sueltas, pero en concreto nada que sea digno de mencionarse por separado.

El árbitro se portó ni mal ni bien, pues fué un partido fácil de arbitrar por sus correcciones y la tranquilidad que reinó durante todo el partido. Tal vez fué el agua que apagó los apasionamientos e hizo que se deslizará el juego sin gritos ni protestas.

Madrid estuvo como siempre, correcto y caballero con los jugadores de uno y otro equipo dándole hospitalidad cariñosa y ovacionando muy imparcialmente sus jugadas (las pocas) que fueron dignas de ser ovacionadas ¡Es mucho este Madrid.

Ahora a esperar el principio de otros campeonatos que ojalá no sea tan interminable con éste, a tener nuevas sorpresas y a ver subir a unos equipos y ver

tierra urbana. La inaccesibilidad económica relativa de ambas, su encarecimiento, comparado el precio de hoy—su renta, por consiguiente—con el precio de 1914, de 1000, de 1800, crea el proletariado, y el paro forzoso, y la miseria, y la rebeldía, y la crisis, no ya del organismo económico y político, sino de toda la civilización.

Y la Oficina Internacional del Trabajo, se llama. Como tantos economistas y sociólogos de ahora, llega a esta explicación, completamente ridícula: el paro

**DR. JUAN J. GIMENEZ**  
DIRECTOR DE SANIDAD DEL PUERTO  
TOCOLOGO MUNICIPAL POR OPOSICION  
MATRIZ Y PARTOS  
CONSULTA DE 4 A 6  
Méndez Núñez, 12

bajar vertiginosamente a varios de ellos, cosa que si bien no es nueva siempre es algo para que los cronistas deportivos tengamos que comentar.

DERVY  
**GINES DE HARO HARO**  
ABOGADO  
Reyes Católicos núm. 13  
Horas de consulta: De 12 a 14

## Llegada de turistas

Ayer próximamente a las dos de la tarde fondeó tras la escollera de Levante el transatlántico inglés de la Compañía La Mala Real Inglesa «Virrey de la India».

Muchos de los turistas que conducía el barco saltaron a tierra, visitando las principales vías de la población.

A las pocas horas partió el mencionado buque con rumbo a Tánger.

**Sastrería**  
Herrada  
Extenso surtido en géneros para la presente temporada.  
PLAZA CANALEJAS, 4,  
Y P. DEL PRINCIPE, 11.  
ALMERIA

**La Internacional**  
Automóviles de alquiler  
José Bautista Velasco  
Servicio del H. La Perla  
Antonio Vico, 9 :: :: Almería

**JOSE M. RODRIGUEZ DEL VALLE**  
(MEDICO-CIRUJANO)  
MEDICINA EN GENERAL - PARTOS - ENFERMEDADES DE LA MUJER  
Conde Offalia, 6, bajo, derecha  
TELÉFONO 4-2-0  
Consulta: De 2 a 4

**MOTORES CROSSLEY** los mejores para consumir aceite y do de 6 a 1.000 caballos  
**PEQUEÑOS GRUPOS** para elevar agua motor de gasolina  
**GRUPOS ELECTRICOS**  
**VICENTE AZNAR**—Conde Offalia,  
ALMERIA

**FÁBRICA DE MUEBLE**  
DE  
**FRAN.º MARTÍNEZ TAMAYO**  
Comedores, alcobas y despachos en todos los estilos. Construcción inmejorable en solidez y elegancia  
: : Precios económicos : :  
Glorieta de San Pedro 1-A  
Esta Casa tiene establecida una Sucursal en la Plaza de San Sebastián número 12, donde encontrarán muebles desde los más modestos a los de más alto precio. Superior calidad. Precios sin competencia.  
BALDOMERO ARGENTE

**Banco Español de Crédito**  
CAPITAL: 100.000.000 DE PESETAS  
RESERVA: 53.465.595,31 DE PESETAS  
Domicilio social: Alcalá, 14.—Sevilla, 3 y 5.—MADRID  
Sucursal de Almería: Paseo del Príncipe, 18  
Dirección: Telefónica : BANESTO : Postal: Apartado 33  
Teléfono número 88  
Cuentas corrientes a la vista: Intereses: 2 y 1/2 por 100  
Cuentas de ahorros: Intereses: 4 por 100  
CONSIGNACIONES A VENCIMIENTO FIJO: INTERESES QUE SE ABONAN:  
A un mes. . . . . 3 por 100 anual  
A tres meses. . . . . 3 y 1/2 >  
A seis meses. . . . . 4 >  
A un año. . . . . 4 y 1/2 >  
Ejecución de toda clase de operaciones de Banca y Bolsa

**VAPORES CORREOS ESPAÑOLES**  
(IBARRA Y COMPAÑIA, S. en C.)  
AGENCIA DE ALMERIA  
Para RIO JANEIRO, SANTOS, MONTEVIDEO y BUENOS AIRES, saldrá del puerto de ALMERIA el día 30 del mes de Junio, la magnífica y rápida motonave, de reciente construcción, trasatlántico  
**CABO QUILATES**  
Con escalas en MALAGA Y CADIZ.  
El pasaje de tercera clase va alo, do en camarotes y tiene amplios comedores. (Comida a la española).  
Precios en tercera clase para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, comprendidos los impuestos:  
Pasaje entero . . . . . 557'50 pesetas  
Medio pasaje. . . . . 282'50  
Niños: Hasta dos años, gratis. De dos a diez años medio pasaje. Desde diez años, pasaje entero  
Para más informes dirigirse en Almería al Agente LUIS GAY PADILLA, calle de Aguilar Martell, núm. 5

**CAMIONES CHEVROLET** **EXPOSICION ROMAY** **Camiones "G. M."**  
DOS TONELADAS REFORMADOS **BOULEVARD, 46 (AL LADO DEL CASINO).** **De dos a diez toneladas (CON MOTOR BUICK)**  
ALMERIA

Vida religiosa

Santos León, p.; Paulo, Ireneo, enigno, obs.; Argimiro, m., Pomiña, vg., Plutarco, Sereno, eráclides, Herón, Raide, Papio, ártires. San León, Papa segundo de ste nombre, fué siciliano, hijo de un médico llamado Pablo, y le educó en la virtud y letras humanas. Dedicado al estudio de la Sagrada Escritura y Santos Padres, sobresalió tanto, que no se cobría joven de su época más sabio que León. Promovido a los órdenes sagrados, en el ejemplo de todo el clero romano por sus costumbres, sabiduría y santidad de vida. Muerto el Papa Agatón en 10 de Junio de 683, fué colocado en León en la Silla de San Pedro.

Principió su pontificado con el sexto Concilio Ecuénico, tercero constantinopolitano, convocado contra los monotelistas, y que presidió su antecesor Agatón por medio de sus legados. Expidió diferentes leyes para perfeccionar la disciplina eclesiástica; reformó el canto gregoriano, y compuso nuevos himnos para el Oficio divino. Era de vida tan austera, que preguntó su salud con el rigor de penitencias. Sus rentas eran para los pobres; acostumbraba a decir que seaba morir pobre por asistir a ellos. Falleció el día 28 de Junio de 683, y fué enterrado en la Iglesia de San Pedro.

Jubileo circular Hoy se celebrará en la Iglesia del Sagrado Corazón de Jesús. Mañana en la de San Sebastián. El martes en la de Santo Domingo.

Centros oficiales

Hablando con el Gobernador Al recibimos ayer en su despacho oficial el Gobernador señor Palencia Tubau, nos manifestó que había recibido órdenes del ministro de la Gobernación para que inmediatamente fuera disuelta la Guardia cívica. Huelga decir, señores, que esta orden ha sido transmitida a todos los alcaldes de la provincia.

Noticias y Sucesos

De Abastos Vacunas, 4 reses con 866 kilogramos; lanares, 37 reses con 253 kilogramos; cabrias, 43 reses con 288 kilogramos; cerdos, 0 con 00 kilogramos. Total: 1.407. Patatas.—Se han vendido los 100 kilos, de 25'00 a 31'00 ptas al detall de 0'25 a 0'35. Huevos.—Han entrado en el mercado: del país, 600 Se han vendido el 100 del país a 19 pesetas. Al detall se han vendido a 0'20 uno y 0'35 dos. Suscripción Don Miguel Granados Torres

denunció en la Comisaría que de la fábrica de espartos de Andalucía S. A. habían sustraído una caja de madera con la cantidad de 30 pesetas y una cajita de caudales con sellos de diferentes clases, por valor de cinco pesetas. A las pocas horas fué entregada en la Comisaría por un niño la cajita de caudales, que la encontró en la Rambla de Belén.

Rapto Nieves García Román ha denunciado en la Comisaría que su hija Nieves Céspedes había sido raptada por Juan López Ubeda.

Malos tratos Francisco Vergel Blancas denuncia a Rafaela Padilla Valdivia por malos tratos.

Comentario del extranjero

Por la moratoria para el pago de deudas de guerra

Llegó de los poderosos Estados Unidos una noticia sensacional, que apenas ha merecido de la Prensa sino el relieve de unas titulares. La de que aquella nación, la acreedora del Mundo, estudia la moratoria de un año para el pago de las deudas de guerra. Es interesante señalar los hechos para enjuiciar el significado de la noticia. Alemania, en angustiosa situación económica, hizo, por medio del canciller, manifestaciones en las cuales insinuaba la posibilidad de no poder satisfacer los

compromisos internacionales derivados del tratado de Versalles. Pocos días más tarde supo Europa, con cierto asombro, que tres ministros germánicos iban a la residencia del primer inglés, en Chequers, en concepto de huéspedes oficiales de la Gran Bretaña. Al mismo tiempo habló de que Alemania, en situación crítica, insinuaba la inmediata probabilidad de producirse su quiebra nacional. He ahí una noticia de transcendencia equivalente al aumento de la crisis económica mundial. Solicitaba Alemania, de modo explícito, no como otras veces, la disminución de las cargas de guerra, sino la suspensión del pago de las deudas.

La respuesta norteamericana, oficiosa, fué rotunda. Los Estados Unidos no permitirán demora en el pago de aquellos inmensos débitos. No tolerarían el aplazamiento ni de una semana. Realizase la entrevista de Chequers; los reunidos guardan silencio; la opinión mundial, interesada en conocer lo acaecido en la espléndida residencia veraniega del jefe del Gobierno británico, espera una palabra orientadora. Y esa palabra no ha salido de labios alemanes ni de labios ingleses.

Francia mostróse nerviosa, inquieta. Su Prensa estuvo parca en el comentario, sutilísima en la insidia. Nada pudo afirmar ni nada negó. Y, de improviso, el Gobierno norteamericano, con manifiesta significación de un criterio, indica su posición favorable a una moratoria para que Alemania pague sus deudas de guerra. ¿Qué ha pasado en Chequers y hasta dónde alcanzaron las razones persuasivas de Alemania? ¿Qué hará Francia, pese a su incuestionable prosperidad económica?

Suponemos que el criterio de Inglaterra, que el deseo de los Estados Unidos, máximo acreedor, han de imponerse al juicio francés.

Habílsima explicación la de Alemania al presentar sus cajas nacionales no sólo casi desfondadas, sino en peligro de que en años inmediatos el erario nacional alcance ruinas precursoras de la quiebra más leal en este momento, cuando en el saldo mundial todavía puede ofrecer dos clases de crédito: el del inmediato futuro económico, que permite el pago de las deudas de guerra, y el nacional de tener el rasgo de sinceridad de predecir no sólo una quiebra sino los graves daños que a veinte naciones impondría la suspensión de pagos por parte de la admirable nación germanica que, en realidad, se sienta abrumada por la gravitación de una deuda ingente.

Servicios Médicos

Hospital Provincial Médico: don Victoriano Lucas Practicante: don Antonio Soriano. Casa de Socorro Médico: don Francisco Soriano. Practicante: don José Gil.

Registro Civil

Durante el día de ayer se hicieron las siguientes inscripciones: Distrito de la Audiencia Nacimientos: Ninguno. Defunciones: Aurora Peralta Gil y Gabriel Coloma López.

Distrito de San Sebastián Nacimientos: Ninguno. Defunciones: Luis Ituano López y José Diego Ramón Magaña.

Telégrafos

En estas Oficinas se encuentran detenidos por falta de recepción los telegramas siguientes: Pedro Rafael Membrive, Antonio Martínez, Peinado, Virgilio Navarro Halama, Melchor Hermanos, Ángel Fernández, Aguilera, Manuel Sánchez, Ángel Aracil, Assan, Jaime Pérez, Pedro Martín, Ramon Perez Smithco Dolores Cortés, Pedro García Muñoz y Antonio Iribarne.

Acatar a las autoridades constituidas es deber de buenos ciudadanos. Señalarles con discreción y mesura los errores en que incurran es trabajar en la obra de la gobernación del pueblo.

Concierto

Programa del concierto que ejecutará la Banda Municipal, de diez a doce de la noche, en la Avenida de la República: «La Bandera tricolor», Marcha, San Miguel. «La Rosa del Azafran», Selección, Guerrero. «La Verbena de la Paloma», Fantasia, Bretón. «Suite de France», gran overture (a petición), Buot. «Viva la República», Mar ha. Peñalva.

De la provincia

Denuncia Garrucha.—Don Pedro García Caparrós, concejal de este Ayuntamiento, denunció a la Guardia civil que los vecinos Antonio Cano Jerez y Luis Molero Collado estaban ejerciendo coacciones políticas entre varios individuos. Inmediatamente la benemérita procedió al esclarecimiento del hecho, resultando infundada la denuncia, ya que los denunciados sólo hacían conversar con varios amigos.

Vida minera

Table with 2 columns: METALES and prices. Includes COBRE, ESTANO, PLOMO, ZINC, ANTIMONIO, PLATA, ORO, MERCURIO.

Apartado 72

on las mejores, las más elegantes las más económicas. Rapidez en los encargos. REYES CATÓLICOS, 12

Fajas de goma RECORD

Talleres de recauchutado y vulcanización. Reparación de cubiertas y cámaras.

Fábrica de cajas de cartón DE ANTONIO RODRIGUEZ Medina, 13. ALMERIA

roquería y perfumería LA INDIA LA MAS ECONOMICA Y MEJOR SURTIDA

HIJO DE RAMON A. RAMOS Paseo de Colón, 19 (BARCELONA)

los vapores MARIA R., MARIA DAIME DE R., ROBERTO R., ARDO R., MANOLITA R., MANUELA C. DE R., JACINTO Y RIQUETA R.

usted mañana "Heraldo de Almería"

Nuestro clima Las observaciones efectuadas ayer en el Observatorio Meteorológico (Estación Sismológica) del Servicio Meteorológico Nacional, dieron el siguiente resultado:

Vida marítima Durante el día de ayer se registró el siguiente movimiento de buques: ENTRADOS Vapor inglés «Juno» procedente de Argel en lastre. SALIDOS Ninguno.

El "Heraldo de Almería" es el diario de mayores tiradas de la capital; por ello, los anunciantes encontrarán un gran beneficio haciendo sus propagandas en este periódico.

SOLARES Se alquilan dos solares situados en el camino de las Almadrillas perfectamente cercados, confinados y habitaciones lindando con los talleres de los señores Oliveros. Razón calle Real 34(antes 40).

Estado general atmosférico. El Canadá está sometido al influjo de varios centros de perturbación atmosférica poco intensos, y lo mismo ocurre en Méjico. Al occidente de Noruega, en el Atlántico, hasta Groenlandia, también aparece una zona de perturbación atmosférica de poca importancia y otra de carácter análoga se halla al Sur de Portugal. Las presiones altas residen en una zona que partiendo del centro de Europa

HERALDO DE ALMERIA DIARIO POLITICO Redacción, Administración y Talleres: MENDEZ NUÑEZ, 14

UN NUEVO FAVORITO!!! El sedan FORD siete plazas No crea que es algo fuera de sus medios actuales. Es económico desde el preciso momento de su compra y sigue siéndolo durante muchos años.

reparación de motores en general de toda clase de maquinarias. garantía absoluta en todos los trabajos.

GRAN TALLER DE MECANICA DE RAMON ZAPATA Garage Inglés (Calle de Sagasta).

Soldadura autógena. Fundición y fabricación de piezas. Instalaciones y reparaciones.